

Communiqué de Presse

4 juillet 2025

Pour des données sécurisées et stockées en Grand Est :
Sous l'impulsion de la Région Grand Est, des hébergeurs de données régionaux s'engagent autour d'une solution d'hébergement souveraine, sécurisée, innovante et durable.

La Région Grand Est annonce le lancement d'un projet de cloud souverain régional. Une initiative inédite visant à renforcer la sécurité, la résilience et la souveraineté des données à l'échelle régionale.

“ Le lancement de ce projet positionne le Grand Est comme un territoire pionnier de la souveraineté numérique en France. Grâce à l'engagement de nos partenaires régionaux et internationaux qui viennent amplifier les forces de nos territoires, nous démontrons qu'il est possible de conjuguer innovation, sécurité et responsabilité écologique dans le domaine du numérique.” Franck Leroy, Président de la Région Grand Est.

Pourquoi ce projet est crucial aujourd’hui ?

À l'heure où nos données personnelles, professionnelles, institutionnelles, sont massivement stockées sur des serveurs hébergés à l'étranger, souvent hors du cadre juridique européen, les risques sont multiples :

- Accès non autorisé ou surveillance via des législations extraterritoriales,
- Pertes de contrôle sur des données sensibles ou critiques,
- Dépendance technologique à des géants du numérique (GAFAM) parfois peu soucieux de souveraineté ou de durabilité.

Le projet de cloud souverain, annoncé par la Région Grand Est, repose sur une infrastructure distribuée et souveraine, exclusivement implantée et exploitée par des datacenters locaux. Cela signifie que les données ne quittent pas le territoire du Grand Est et sont stockées sous la responsabilité d'acteurs régionaux, en conformité avec les exigences européennes.

L'ambition de ce projet pilote

Ce projet d'envergure régionale vise à :

- Réduire la dépendance aux fournisseurs non-européens et regagner en souveraineté numérique.
- Garantir une conformité avec les valeurs européennes de transparence, de sécurité et de confiance.
- Garantir la sécurité des données, grâce à une infrastructure distribuée : il s'appuie sur une technologie de fragmentation et de distribution des données, assurant leur confidentialité, accessibilité et résilience, même en cas de panne.
- Proposer une solution d'hébergement compétitive : contrairement aux modèles classiques, le système mis en place ne nécessite pas de duplications massives dans plusieurs centres, ce qui réduit les coûts d'hébergement tout en assurant une haute fiabilité.
- Réduire l'empreinte carbone : en s'appuyant sur une infrastructure sobre et en optimisant l'usage énergétique, cette solution participe à une informatique plus verte.
- Stimuler l'économie numérique régionale : ce projet donne une opportunité concrète aux petits et moyens datacenters locaux de se développer, d'innover et de gagner en visibilité

Ce projet pilote est co-développé avec la société MANTLE, qui a développé une technologie unique de fragmentation des données basées sur la cryptographie distribuée. Il s'étendra sur 12 mois et permettra de tester la robustesse de la solution en conditions réelles, tout en posant les bases d'un modèle économique durable et co-construit avec l'ensemble des acteurs impliqués.

Il constitue une étape fondatrice d'une stratégie numérique régionale pérenne. A terme, l'objectif est de proposer une offre souveraine, durable et compétitive d'hébergement des données pour les collectivités, les établissements publics et les acteurs privés du Grand Est.

Une forte dynamique régionale déjà réunie autour de ce projet

La Région Grand Est se félicite du soutien actif à ce projet des hébergeurs partenaires, membres de la communauté Cloud de Grand Est Développement Solutions : ADISTA, ALEKSO, ADVANCED MEDIOMATRIX, DATA-SUP, HEXANET, IKOULA, NLIGHTEN et SDV. Ces entreprises ont d'ores et déjà accepté d'héberger les premiers fragments de données et de jouer un rôle moteur dans cette expérimentation.

A propos de la Région Grand Est :

Le Grand Est dispose d'un tissu économique diversifié et dynamique. Les secteurs de l'automobile, de la métallurgie, de la chimie et de l'agroalimentaire y sont particulièrement bien représentés, tout comme les filières d'avenir telles que la bioéconomie, la santé, le numérique ou encore les énergies renouvelables. La Région Grand Est joue un rôle moteur en matière d'accompagnement des entreprises, notamment à travers son soutien à l'innovation, à l'export et à la relocalisation industrielle. Elle mise également sur l'attractivité des territoires en favorisant l'implantation de nouvelles activités et en soutenant l'économie de proximité. Avec ses politiques ambitieuses en faveur de la transition écologique et de la transformation numérique, la Région s'inscrit dans une dynamique de développement durable et résilient. En lien étroit avec les acteurs économiques, les collectivités et les organismes de formation, la Région agit pour renforcer la compétitivité de ses entreprises et l'emploi sur l'ensemble de son territoire.

A propos de Grand Est Développement :

Grand Est Développement est l'agence régionale au service de la transformation des entreprises et des territoires du Grand Est.

Créée en 2018 à l'initiative de la Région Grand Est et de la CCI Grand Est et avec le soutien de l'Union Européenne, Grand Est Développement agit en faveur du développement économique de la région. L'agence est missionnée pour mettre en œuvre, au plus près des entreprises et des territoires, les politiques publiques en matière d'innovation et de transformation numérique, environnementale et industrielle. Pour répondre à ces grands défis, Grand Est Développement soutient l'offre de solutions innovantes de transformation présente sur le territoire, contribue à renforcer l'attractivité et à réindustrialiser le territoire, et accompagne les projets structurants à fort enjeu.

L'agence agit en complémentarité avec les acteurs du développement économique et de l'innovation intervenant sur les territoires du Grand Est. Elle mobilise et soutient ces partenaires de l'écosystème qui agissent au plus près du tissu économique local.

www.grandestdev.fr

Contacts presse

Romain Chevalier - Région Grand Est – romain.chevalier@grandest.fr / 06 70 04 26 29

Clémentine Colin – Grand Est Développement - c.colin@grandestdev.fr / 07 85 57 91 97